

Viernes 12 de marzo del 2021 Año 63 de la Revolución

ESTAMOS EN:

Periódico Tunero

26deLasTunas You @periodico26

Periodico 26

Cambio de horario

A las 12:00 de la noche, de este sábado, adelante una hora su reloj, pues comenzará el Horario de Verano.





Refuerzos para los centrales Antonio Guiteras y Majibacoa

Por Juan Soto Cutiño

Luego de detener sus maquinarias el central Colombia, el escenario quedó listo para movilizar varias combinadas, camiones y equipos ferroviarios desde la zona sur de la provincia hacia el norte, con el fin de reforzar las operaciones de corte y transportación de caña, en áreas abastecedoras de los ingenios Antonio Guiteras y Majibacoa.

Rafael Pantaleón Quevedo. director de la Empresa Azucarera en Las Tunas, dijo que en total se moverán 14 combinadas agrupadas en seis pelotones, con sus respectivos camiones y medios de aseguramiento. Con anterioridad ya prestaban servicios en el "Antonio Guiteras"

otras tres máquinas procedentes del "Amancio Rodríguez".

Con similar propósito, la dirección de Transporte Ferroviario aquí, decidió apoyar al centro y norte del territorio con el traslado desde el sur de 10 tolvas, seis tanques, 40 carros jaula y dos locomotoras con sus respectivas tripulaciones, que intervendrán en el trasiego de gramínea, azúcar y miel.

De acuerdo con Pantaleón Quevedo, la decisión de dar por concluidas las operaciones industriales del "Colombia", con apenas el 65 por ciento de cumplimiento del plan de azúcar, obedeció a la necesidad de preservar los aceptables indicadores económicos y de eficiencia alcanzados, frente al pobre aprovechamiento de su capacidad potencial -entre 13 y 15 por ciento durante los últimos días-, debido a la dispersión y lejanía de la poca caña disponible. Esa materia prima seguirá recogiéndose, pero la procesará el central Majibacoa.

Según trascendió, quienes integran las fuerzas de apoyo que se alistan o ya partieron, han expresado su voluntad de permanecer en la faena hasta el final de la zafra en Puerto Padre, Majibacoa, "Jesús Menéndez" y Manatí, contribución que agilizará el corte y trasiego de caña hasta los centros de recepción y los basculadores de las dos industrias que se mantienen en activo en el Balcón de Oriente.



Jornada de la Prensa, aliento y compromiso

Por Esther De la Cruz Castillejo

La Jornada de la Prensa en Las Tunas tendrá hoy un momento muy especial con la entrega de los premios provinciales de Periodismo 2020 en las distintas categorías y el que acredita a la colega de Radio Maboas Nelsy Rubén Larroche como Premio por la Obra de la Vida Rosano Zamora Paadín. Una suerte de parada en medio de esta celebración atípica que ha estado marcada, como nunca antes, por intensos días de trabajo.

Diálogo con estudiantes, exposiciones en las redes sociales el Festival Virtual Prensa Pública, Prensa del Pueblo, que propició un intercambio entre académicos, historiadores, comunicadores, gestores de proyectos, juristas, economistas y periodistas, han sido muestras de cuánto puede lograrse cuando el esfuerzo se pone en función de aprender y socializar.

Las 10 delegaciones de base han sido protagonistas de actividades tan diversas como ha permitido la actual coyuntura sanitaria. La mayoría de ellas en función de la superación profesional de cada miembro de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC) en Las Tunas, un grupo disperso por toda la geografía provincial y en el que estamos comprometidos con la verdad y con Cuba, en cada amanecer.

El colectivo del periódico 26 concluirá la Jornada en la mañana del lunes con un intercambio sobre la evolución de su página institucional, que cumplirá 21 años de creada y la cual marcó la incursión en Internet de los medios de la provincia.





José Ignacio.

Ejemplos en sus profesiones

2 y 8



Resultados de los dos primeros meses del ordenamiento monetario



Las Tunas, viernes 12 de marzo del 2021

Siempre periodista, siempre radialista

Por Naily Barrientos Matos



N O HUBO huracán que la frenara, tristeza que menguara su empeño o misión que la hiciese temblar en su determinación. Y no es que Nelsy Rubén Larroche sea una 'supermujer" o una "superperiodista", ¿acaso existirán? Supongamos que sí y que esa grandeza reside en la humanidad de quien se da sin miramientos y tiene, como esta radialista, un altísimo sentido del deber.

A sus 60 años cumplidos, la hija de Eduardo Rubén y de Teresa sabe que el recientemente concedido Premio Rosano Zamora Paadín por la Obra de la Vida no es dulce lecho sobre el cual echarse a descansar, sino impelación constante para andar. Todo lo vivido en estos casi 40 años de ejercicio del periodismo se cuenta con la pasión de quien sabe que honra un oficio grande y de grandes.

En honor a ese pálpito reporteril, al que se desgrana a través del éter y llega hasta cada radioyente, describió, con los ojos del alma, el mundo pobre y desvalido de Haití. Desde la patria de Toussaint-Louverture narró la obra de la colaboración médica cubana, en una experiencia que, sin dudas, fue una escuela y que asumió como la primera profesional de los medios en la provincia con tal honor.

"Allí fue donde reconocí el valor de la inmediatez de la Radio, su importancia y la posibilidad de contar, en el

momento, cada suceso", expresa ahora quien ha ejercitado un sacerdocio de entrega a la emisora donde se formó y la cual dirige desde hace 18 años.

Y es que Radio Maboas tiene un poco de Nelsy y Nelsy tiene mucho de **Radio Maboas**. Como los pequeños fuegos que magistralmente describió Eduardo Galeano, en esa planta radial fundada por Armando Hart Dávalos y Hay-dée Santamaría Cuadrado, ha ardido esta mujer con el bre-gar de un oficio que se forja, como bien reconoce, en la

"Cuando me gradué tenía un compromiso con la población amanciera, y ser en el municipio la primera profesional de la prensa graduada de una academia me sirvió para impregnar en otros compañeros ese 'bichito' que cuando te pica no te abandona. Para mí el periodismo es algo extraordinario. Aunque he asumido la labor directiva, nunca he dejado de ejercitarlo y desarrollar los programas **Micrófono abierto** y **Gente de pueblo**, me llena de gratificacio-

Ha sido, destaca, difícil y reconfortante: "Pienso que lo más importante es el acercamiento de la Radio comunitaria a sus oyentes. Esto de que la gente te llame y te sugiera un tema o te diga qué le gustó y qué le pareció mal... todo eso se conquista en una localidad como la nuestra, donde la Radio es prioridad. Ese es el mejor reconocimiento que una puede recibir".

Nada se logra sin sacrificios, sin grandes dosis de amor y tesón, y el periodismo implica mucho de esa tríada: una vez adhérido a la piel se vuelve bendición y castigo. Nelsy lo sabe, lo supo cuando partió a Haití y tras regresar; lo supo las tantas veces que las "tías" del círculo debieron, ya en la noche, llevarle los niños hasta el trabajo; las muchas oportunidades en que sus retoños durmieron en un sillón de la emisora bajo la custodia de la recepcionista o aquella ocasión en la que "pasó" un ciclón en Radio Maboas y al llegar a casa un árbol había caído sobre parte de su techo.

"El 2020 fue un año muy difícil para el medio radial. Tuvimos en dos ocasiones que cambiar la programación de un momento a otro y ni sabíamos cuáles serían los costos de los programas, pero la gente lo asimiló y no preguntó cuánto iban a cobrar, sino qué tenían qué hacer..., por todo eso digo que este premio es de ellos también".

Alguien pudiera pensar que es tiempo para una tregua v hasta ella confirma que hay varios motivos familiares que 'casi la obligan"; pero a la Radio no renuncia.

"Tengo a mi relevo preparado: quisiera que el quehacer continuara y pienso que los que vienen lo harán mucho mejor. He trabajado para que **Radio Maboas** siga con el reconocimiento del pueblo, con la misma faena que le mereció, en el 2012, la Distinción Honrar Honra. Igualmente, para que dondequiera que alguien la escuche, sienta que nuestra estación forma parte de esa gran Radio Rebelde de la cual habló el Comandante Fidel.

"Hoy estoy aquí, mañana no sé dónde estaré, pero siempre, sin importar el sitio, seguiré siendo periodista, una sol-dado de la Patria y la Revolución para defender esta obra tan linda y combatir en el campo de las ideas".

SEMANARIAS A cargo de Elena Diego Parra



NOMINADO PROYECTO INFORMÁTICO A CUMBRE INTERNACIONAL

El Proyecto Igualdad de Género en las TICs sobre Ruedas, de la Unión de Informáticos de Cuba (UIC) en la provincia, está entre los tres similares cubanos nominados a la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información 2021, que se realizará de manera virtual.

Así lo confirmó su principal coordinadora, Dayalé Torres Diéguez, especialista de la vicepresidencia de Gestión de Conocimiento de la UIC Nacional, quien explicó que la iniciativa busca contribuir al desarrollo de las mujeres y las niñas a partir del autoaprendizaje y el estu-dio de profesiones relacionadas con las tecnologías de la información y las comunicaciones (TICs).

El proyecto, encaminado a eliminar la brecha digital de género en comunidades de difícil acceso, responde a investigaciones y líneas de trabajo que desde la UIC se impulsan en aras del desarrollo local y que en el contexto de la Covid-19 cobran notable significación, pues la pan-demia ha recrudecido esas diferencias de oportunidades de acceso a herramientas de progreso como las informáticas. (Danielle Laurencio Gómez, ACN)

CASI LISTO LABORATORIO DE BIOLOGÍA MOLECULAR

A finales de este mes se prevé la culminación del Laboratorio de Biología Molecular en Las Tunas, lo que incrementará el procesamiento de pruebas PCR para la detección del virus SARS-CoV-2, y otros exámenes vitales en el diagnóstico de varias enfermedades. Así lo confirmó el doctor Maikel Corrales Manzano, director del Contro Provincial de Ligiono. Enidemiología y Misrobio. Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbio-

El laboratorio consta de varios locales, que desde la propia entrada siguen un flujograma con el cumplimiento de las medidas de bioseguridad. "Contamos con todos los recursos, gracias al apoyo de las autoridades y de las empresas que han contribuído a su realización"

Hoy la obra está a más del 80 por ciento de ejecución y los obreros mantienen una labor incansable, desde las 7:00 de la mañana hasta la tarde-noche, con el propósito de terminar en la fecha prevista. Luego entrarían a traba-jar organismos como Copextel, la Electrica y otros encar-gados de ultimar los detalles para su puesta en marcha.

(Misleydis González Ávila)

GEOMINERA JOBABENSE ARRANCÓ CON **BUEN IMPULSO EL 2021**

Con un promedio mensual de producción de entre cuaro y cuatro kilogramos y medio de oro fundido, la Geominera Golden Hill pretende garantizar con buen margen su plan anual y obtener mejores resultados que en el 2020, aseguró el director de la entidad jobabense, Yoendris Gómez Avilés.

A pesar de las complejas condiciones económicas del país, que implican un ahorro significativo de combusti-bles y energía eléctrica, aquí se ha logrado mantener el ritmo de extracción del mineral y estabilizar el proceso químico, obteniendo un buen rendimiento, gracias a la combinación de tierras de uno de los yacimientos locales y el de Florencia, en Guáimaro.

Punto clave en el éxito es lo relacionado con la forma de gestión empresarial, ahora beneficiada con algunos ajustes que trajo el ordenamiento monetario. Uno de ellos son las mejores ganancias que podrán repartirse en el colectivo trimestralmente, cuyos cálculos, según los directivos, debe acercarse a los 10 mil pesos por trabaja-

(Yaidel Rodríguez Castro)

Otro 13 de marzo y la misma voz de Revolución

Por Esther De la Cruz Castillejo

Este 13 de marzo se cumplen 64 años del asalto al Palacio Presidencial y la emisora Radio Reloj. Una fecha a la que llegan los jóvenes tuneros, en especial los universitarios, involucrados en muchas de las más importantes batallas de su tiempo.

Han organizado un diálogo entre generaciones que estarán protagonizando hoy con todo el rigor sanitario que exige la actualidad y también se irán a un trabajo voluntario mañana en el organopónico El Perejil, porque saben que la producción de alimentos está entre las prioridades del país en estos duros años.

Igualmente tienen decidida una visita a la emisora provincial Radio Victoria para, desde sus micrófonos, hacer sentir otra vez la voz de la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), como hace seis décadas hicieron José Antonio Echeverría y los muchachos del Directorio Revolucionario.

Otro grupo de ellos, el más grande, se mantiene en las pesquisas

activas, el quehacer de apoyo a los centros de aislamiento y los mil y un dilemas de este curso escólar, en el que han tenido que aprender más de tecnologías, a asociarse en grupos de WhatsApp y descubrir, desde lo individual, lo que antes tocaba entre todos.

Ese es, dicen con orgullo, el mejor de los homenajes a quienes dieron la vida en tales sucesos. Una Cuba viva, próspera y determinada, de la que son protagonistas.

Por Rafael Avilés Espinosa

- 13/1961: Ataque terrorista a la refinería Hermanos Díaz, en Santiago de Cuba.
- 13/1957: Asalto al Palacio Presidencial. Muere José Antonio Echeverría.
- 14/1892: Sale el primer número del periódi-

Semana del 12 al 18 de marzo

co Patria, fundado por José Martí, Día de la Prensa Cubana.

- 14/1883: Muere el gran pensador Carlos
- ●15/1878: Escenifica el general Antonio

Maceo la viril Protesta de Baraguá.

- 16/1878: Eligen a Vicente García general en jefe del Ejército Libertador.
- ●17/1930: En Las Tunas, nace el guerrillero Juan Ramón Ochoa Núñez.



Llévanos en tu móvil

Director: Ramiro Segura García. Editora Principal: Elena Diego Parra. Editora Creativa: Zucel de la Peña Mora. Administrador: Ramón Ochoa Almaguer. Redacción: Ave. Carlos J. Fínlay s/n.

Oficina de Estadística, el valor de la información para planificar el desarrollo

Por Naily Barrientos Matos

Cerca de 300 entidades tributan a la Oficina Nacional de Estadística e Información (ONEI) de Las Tunas, datos que contribuven a tener una imagen veraz v confiable del estado de la provincia en los diversos ámbitos, a fin de informar al Gobierno local y contribuir a delinear políticas de desarrollo.

Asimismo, una cifra similar de instituciones aporta al Sistema de Información de Estadística Nacional (SIEN), lo cual permite que la nación posea una radiografía de la realidad territorial y, en consecuencia, adopte deci-

En el reciente balance del trabajo correspondiente al año 2020, sobresalió que, en esta etapa, la ONEI en Las Tunas siguió de cerca lo referido a los gastos y las pérdidas ocasiona-das por la Covid-19, y brindó especial atención a la implementación de indicaciones emitidas por el ente nacional para la Tarea Ordenamiento.

Al respecto, los expertos de la entidad trabajaron en el monitoreo del costo de los productos y en el cálculo del índice de precios al consumidor, todo lo cual posibilita tener valoraciones referentes a las ofertas del mercado estatal y por cuenta propia, así como de mercancías de gran demanda por la población.

En este período, se ejecutó la Encuesta Nacional de Ocupación y la de Situación Económica de los Hogares, que realizan en viviendas elegidas de manera aleatoria, con el objetivo de independente de como empleo. indagar en temas como empleo, desocupación, ingresos y gastos, entre otros aspectos necesarios para dar parte a la dirección del país y emplearlos luego en el impulso de disposiciones públicas.

Durante el 2020, los especia-listas de la ONEI también analizaron la dinámica demográfica del Balcón de Oriente y notificaron a las autoridades, trimestral-mente, del comportamiento de tal indicador en toda la geografía tunera.

Sobre este particular destaca que en el 2022 la Isla prevé rea-lizar un Censo de Población y Viviendas, para el cual ya se pre-paran los trabajadores del organismo, al constituir esta la investigación demográfica de mayor trascendencia en una nación.

La preparación de la denominada "fotografía nacional", la publicación oportuna de los anuarios municipales, el incremento de la calidad de la información y el fortalecimiento del sistema de trabajo integran las prioridades para el año en cur-



Por Róger Aguilera (ACN)

El equipamiento tecnológico destinado a la más importante minindustria que funcionará en Las Tunas ya se encuentra en los predios de la entidad, ubicada en el municipio de Jobábo.

Los equipos para procesar vegetales, fundamentalmente frutas, solo esperan que se garantice el sistema de protección mediante pararrayos para ser instalados en la nave central, explicó Alberto González Hernández, director de la Empresa Agropecuaria Integral de la pro-

El directivo significó que la flamante tecnología, fabricada en la Empresa Varona, en La Habana, tendrá capacidad para procesar 35 toneladas de materia prima cada turno de trabajo de ocho horas, de las cuales se derivarán ocho toneladas del producto listo para ser enlatado o envasado en otros recipientes.

Ese territorio del sur tunero resultó escogido para emplazar la minindustria, amplió, porque es una localidad de alto potencial productivo y de amplias áreas agrícolas, además de aprovecharse una instalación en la que funcionaba una pequeña fábrica, contigua a lo que fue el central azucarero Perú.

González Hernández sostuvo que Jobabo tiene condiciones para garantizar la materia prima que demanda la minindustria, por la existencia de vegetales y



los programas de ampliar las áreas de siembra; pero no des-carta la posibilidad de que también se asimilen surtidos de otros municipios.

Liberación, la más significativa planta procesadora de vegetales de Las Tunas, perteneciente a la Industria Alimentaria, está ubicada en la ciudad capital, pero cuenta con una tecnología obsoleta con más de tres décadas de explotación.



Cartas A cargo de Graciela Guerrero Garay

NO PROCEDE ABRIR OTRO PUNTO DE VENTA **DE GAS LICUADO EN "COLOMBIA"**

Desde la División Territorial de Combustible Las Tunas llegó la respuesta al lector Ramón Ramos, residente en "Colombia", quien sugería la apertura de un nuevo punto de venta para las balitas de gas licuado. Firmada por el máster en Ciencias José Luis Mora Pérez, la carta alega que atendieron el planteamiento, se analizó y aunque Ramos no quedó conforme con la explicación, el consejo de dirección valoró que:

"El municipio cuenta con seis mil 756 clientes y el local actual reúne todas las condiciones para cubrir la demanda de nuestros usuarios; además, justamente por eso no está planificada la inversión de otro punto de expendio.

"En el sitio se han adoptado medidas para evitar las colas, como ha sido la organización de la venta y ajustar las de los domicilios y los discapacitados. Esto ha favorecido las compras y disminuido las filas.

"Con relación a la cantidad de trabajadores, se cumple lo requerido en nuestra plantilla: un almacenero y un despachador, responsable del punto, los cuales suplen los pedidos diarios en correspondencia con los inventarios'

Según manifiesta la misiva, la División Territorial de Comercialización de Combustible evaluó la sugerencia en coordinación con los consejos de la Administración de la provincia y el municipio, pero no se determinó necesaria por el servicio seguro que se presta, alegan, y las disposiciones organizativas asumidas en el lugar.

MÓDULO INCOMPLETO Y SIN CALIDAD EN "EL DINAMO"

María Esther Torres Proenza, con residencia en Carretera Central Kilómetro 41/2, La Caldosa, transmite su preocupación relacionada con el módulo alimentario que se recibió incompleto en la bodega El Dinamo, de esa localidad. Al establecimiento llegó "fideo, paniqueque y galletas de muy mala calidad".

Cuenta la lectora que "en días posteriores, por una gestión personal del delegado de la zona, se recogió la cantidad que faltaba y la comenzaron a vender. En el caso de los paniqueques vinieron echados a perder. Tenían moho.

"Me pregunto, ¿por qué inicialmente no vino el módulo completo? ¿Cuántos padres hicieron la cola con la esperanza de llevar a sus niños unas galletas? ¿Cómo no revisaron la calidad de estos productos y los vendieron así, sin los requerimientos mínimos para un alimento? ¿Quién es el responsable de recibir esta mercancía en mal estado?", cuestiona razonablemente María Esther.

¿MEDICAMENTO SIN FACTURA EN LA FARMACIA?

Esta interrogante mueve las letras del correo enviado por Yordanys Pérez Garrido, con dirección electrónica synadroy15@gmail.com, quien escribe para notificar lo siguiente:

Cómo es posible que un medicamento en falta desde hace tanto tiempo y tan necesitado por muchos pacientes, como es el diazepam, venga a la farmacia principal de Puerto Padre el día 24 de febrero y no pueda venderse por no traer factura? Esa es la respuesta que nos dieron", asegura Pérez Garrido.

Cartas sostuvo contacto posterior con este tunero para verificar si la situación se mantenía. Su mensaje ratifica: "Todavía el 3 de marzo me dijeron eso mismo. No sé si lá negligencia y la indolencia serán de la farmacia o de la Empresa Comercializadora y Distribuidora de Medicamentos, o de ambas"

Siembra tu pedacito

Texto y fotos: Ángel Chimeno Pérez

En días recientes, Gerardo Hernández Nordelo, coordinador nacional de los Comités de Defensa de la Revolución, intercambió con cederistas tuneros, protagonistas del Programa Siembra tu Pedacito. El Héroe de la República de Cuba dialogó fraternalmente con pobladores del reparto Camilo Cienfuegos, de esta ciudad, quienes en poco espacio hacen mucho. La provincia es una de las destacadas en la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar.









Inflación, empleo y protección a vulnerables marcan los dos primeros meses del ordenamiento monetario

Por István Ojeda Bello

Alza de los precios, la generación de empleos y la protección de sectores poblacionales vulnerables dan la nota de provincia transitarios de la provincia de la consector provincia transitarios de la consector provincia de la consector de la c en esta provincia tras dos meses de la entrada en vigor del ordenamiento monetario. Así lo reveló un análisis al efecto hecho por el Gobierno

El pasado primero de enero, además de terminar con la dualidad monetaria y cambiaria, Cuba aplicó una reforma general de salarios, dio más prerrogativas a su empresa-riado estatal y anunció oportunidades para el emprendimiento privado. Según esta evaluación gubernamental en Las Tunas, las diferentes instituciones y organismos públicos aplicaron la mayoría de los pasos previstos.

Particularmente, diieron, al cierre del mes de enero ya todos los trabajadores estatales tuneros habían recibido sus salarios incrementados y concluyó el pago de los nuevos montos de pensiones y demás beneficiarios de la Seguridad Social; así como a los protegidos por la Asistencia Social, cuyos pagos se anticiparon desde el 20 de diciembre del 2020.

De acuerdo con esa instancia, en el Balcón del Oriente Cubano se completó la aprobación de los precios máximos para los cuentapropistas, teniendo en cuenta las cotizaciones referenciales aprobadas por el Consejo Provincial. No obstante, en reiteradas ocasiones sus representativos principales han aclarado que el conjunto de esas tarifas estaría sujeto a modificaciones a mediados de este año.

Estos datos oficiales corroboran que ciertamente se produio un incremento del interés de la población local por encontrar empleo. De hecho, tales registros indicaron que al cierre de febrero más de cinco mil 700 personas habían acudido a las direc-ciones municipales de Trabajo en busca de alguna coloca-ción; sin embargo, solo lo logró el 44,9 por ciento y con predominio del sector no esta-

La propia fuente precisó que en el universo estatal, 'los empleos están dirigidos fundamentalmente a plazas de operarios, servicios y técnicos"; mientras que en el cuentapropismo "las mayores solicitudes se inclinaron hacia las actividades de trabajadores contratados, servicios gastronómicos en cafetería, productor o vendedor de artículos varios, elabora-dor-vendedor de alimentos de forma ambulatoria y mensajeros, y en menor medida, el arrendamiento de vivien-

Empero, muchos de los solicitantes, plantea el informe, "no han podido acceder a las plazas ofertadas por no reunir los requisitos formales exigidos para ocupar las mismas"; especialmente, expresó, nivel cultural y/o calificaciones ocupacionales. Asimismo, hizo hincapié en que no se aprecia la presencia de las opciones agropecuarias, pues aseguró que "la Delegación de la Agricultura sigue planteando no tener plazas disponibles con este objetivo y, además, presenta déficit de presupuesto para el pago a los trabajadores".

En el futuro, el Gobierno aquí refirió que sus direcciones fundamentales de labor se dirigirán a concluir la formulación de los precios de la red de la llamada gastronomía popular y para todo el sector privado. Sin descuidar, aclaró, las preocupaciones de la ciudadanía que todavía se mantienen en los salarios establecidos para el sector público en las categorías de operarios, tecnólogos y otras comunes; así como en los empleados de Salud, Eduçación y en las diferentes formas de gestión de la producción agrícola.

"El vínculo e intercambio permanente con el pueblo de las autoridades gubernamentales y de los grupos de trabajo que funcionan en todos los niveles, aseguró, han sido decisivos, escuchando, solucionando y rectificando, lo que demuestra el carácter social de las medidas aplicadas y el avance de la Tarea Ordenamiento en Las Tunas".

Recientemente, al evaluar el asunto, el Consejo de Ministros alertó que varios aspectos fallaron, entre ellos, la capacitación de los directivos encargados de su materialización. Desde ese foro, el presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez enfatizó en los problemas de comu-nicación, la demora y la burocracia que traban los procesos, y en la necesidad de que los análisis económicos partan siempre de cómo lograr eficiencia para mejorar los indicadores y no de aumentar precios a costa de seguir haciendo mal las cosas.



El cultivo del café también es posible

Por Yenima Díaz Velázquez

El Programa de Producción de Café en el Llano tiene en la provincia una estrategia que permitirá incrementar paulatinamente ese renglón y que involucra varios organismos y entidades, junto a una veintena de productores.

La idea surgió hace algunos años, a partir de experiencias individuales aisladas, aunque desde el 2014 comenzó su identificación y las posteriores acciones de capacitación a través de las unidades de Ciencia y Tecnología del Instituto de Investigaciones Agroforesta-

Según el ingeniero agrónomo Yoandry Pupo Romero, especialista del Café en la Empresa Agroforestal del territorio, se pretende priorizar al municipio de Colombia, pues en esa región acumulan saberes en la siembra del grano a



mayor escala, especialmente con dos hectáreas en la finca Anacao-

Además de los campesinos ya vinculados con la iniciativa, realizan un levantamiento de tenentes del cultivo y otros que podrían incorporarse en años venideros, para llegar al 2025 con un fomento superior de la caficultura en suelo tunero, aprovechando las bonda-des de la variedad Robusta.

Precisó Pupo Romero que para la campaña 2020-2021 se organi-zó la plantación de alrededor de 35 hectáreas, distribuidas entre las empresas Agroforestal, Integral Agropecuaria Las Tunas, Agropecuaria Las Tunas y Agroindustrial del Ministerio del Interior. Agregó que actualmente generalizan la siembra de un cultivar promisorio de origen vietnamita y certificado en el banco de semillas de la empresa agroforestal Ataque a Bueycito, del municipio granmen-se de Buey Arriba.

Los que deseen insertarse en el programa deben ser tenentes legales de tierras, contar con un área superior a las dos hectáreas, tener garantía de agua y cumplir con la disciplina técnica que demanda ese rubro. Para más información pueden contactar con sus bases productivas o con los especialistas de la Empresa Agroforestal.

Además de la extensión para sustituir importaciones, aquí se impulsa la siembra de café en los patios, dedicada al consumo en el hogar, como parte del Movimiento Nacional de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar.

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

ON LA inserción de más de una decena de productores y sus familias a la estrategia de desarrollo local del municipio de Maiibacoa, la comunidad de La Ceiba se afianza como zona líder dentro del Programa Tabacalero de la provincia.

Un recorrido constató el avance de lo que pudiera convertirse en un próspero polo en la obtención de dicho rubro, todo gracias a la acertada decisión de tomar esas tierras que estaban en preparación para la siembra de caña, y sembrar allí la hoja, también de notable importancia para el fortalecimiento económico del país.

Lo que surgió como un proyecto incipiente, en la actualidad acoge a 13 agricultores afiliados a la cooperativa de créditos y servicios Cuba Va, los cuales ya tienen cubiertas con el cultivo casi 70 hectáreas y pretenden sobrepasar las 100, puntualizó Dionel Hinojosa Quintero, jefe de Desarrollo de la Empresa Provincial de Tabaco.

Entre los campesinos que impulsan la iniciativa sobresalen algunos como Asdrú-bal Batista y Pedro Jorge García. Sin embargo, al hablar de pasión por este ramo es imposible no mencionar a Yurisán Hernández Vázquez y Ledenia Ruiz Vázquez, un matrimonio de más de 15 años que, aunque siempre trabajaron juntos en

La Ceiba, líder en el tabaco

otros plantíos en el campo, hoy se consideran expertos en el tabaco.

La familia es un elemento clave en esta labor, dijo Ledenia, pues desde que comenzó el proyecto se ha visto cómo muchas mujeres se insertan en las rutinas productivas dentro de las casas de cura y hoy generan sus propios ingresos para sus hogares y son una fuerza decisiva en el progreso de la campaña.

Ana Fernández Pérez, coordinadora de Desarrollo Local en Majibacoa, expresó que a partir de la Tarea Ordenamiento se ha presentado el Programa Tabacalero de a Ceiba como una fuente considerable de empleo para la población de esta comunidad, sobre todo, en las mujeres.

El panorama de la zona resulta prometedor, según el subdelegado de la Agricultura en ese municipio, Miguel Rodríguez, quien confirmó la perspectiva de establecer para el 2022 un sistema de riego mecanizado que beneficie a más de 100 hectáreas, esfuerzo en el que los productores acometen muy buenas ideas.

Gracias a la contratación con la Empresa de Tabaco, los campesinos reciben los recursos e insumos fundamentales para la siembra y recogida de la hoja con la mayor calidad réquerida, estrategía que corrobora Pedro Jorge García, labriego que ya está inmerso en la quinta campaña.



Pero la Ceiba no solamente crece como área tabacalera, pues los siete meses que las parcelas no están cubiertas por esta plantación, se aprovechan en el intercalamiento de variedades para la obtención de alimentos de ciclo corto, como maíz, frijol, calabaza y boniato, dirigidos al autoabastecimiento

otos: Reynaldo López y cortesía de Seidel

26

Un hogar con zona roja

Por Misleydis González Ávila

Desde hace varios días, la conferencia de prensa del doctor Durán no los reúne frente al televisor. Ni aparece aquella expresión de asombro en el rostro de Juan y de Omar: "¡Oiga para allá doctora, hoy salieron 800 casos de la Covid-19! Y no importaba si era mayor o menor la citra, la noticia se esparcía entre los de cabellera plateada.

Quizás, a más de uno se le coló el miedo bajo la piel y pasó todo un día con un dígito "martillando" su cabeza, o quizás no. ¿Cómo sospechar que en aquella casa grande y blindada podría colarse el "bicho"?, ¿cómo iban a imaginar Juan y Omar que ellos mismos serían parte de esos números? Pues sí, el virus SARS-CoV-2 traspasó el umbral del hogar de ancianos Carlos Font Pupo, de la ciudad de Las Tunas, y lo hizo de la manera más silenciosa.

Puertas adentro todo luce diferente y no solo por el necesario reacomodo de los espacios. El pasillo siente la ausencia de sus habituales caminantes; faltan la risa inocente de Papita, las constantes peticiones de Melba y hasta los reclamos de Eugenio. No se escucha el chachareo a media mañana ni el sonido de las fichas de dominó al caer sobre la mesa. Hay un silencio raro y tribulaciones que "contagian" más que la misma enfermedad.

Así ha sido desde que se diagnosticó el primer paciente con el coronavirus. Odalys Martínez Aballe, directora de la institución, explica que fue un señor de 98 años que había sido remitido al hospital Ernesto Guevara con síntomas respiratorios. Hasta entonces no existían razones para sospechar de la presencia del virus en el hogar, pero como parte del protocolo se le realizó un test rápido que dio positivo y luego la prueba PCR trajo la temida confirmación.

"Todos nos impactamos, a esos ancianitos los queremos como familia. Recuerdo que el pasado año ocurrió un evento en otro centro homólogo del país, y pensé: 'Esto no nos puede suceder'... Y mira", dice mientras el dolor asoma en sus palabras. A esas horas aparecen los cuestionamientos: ¿Qué falló?, ¿se violaron las disposiciones?, ¿quién generó la propagación? Interrogantes que nos llevan a mirar en retrospectiva.

DESENTRAÑANDO LOS PORQUÉS

"Desde que comenzó la epidemia en Cuba implementamos las medidas, acorde con las fases por las que ha transitado nuestra provincia. A la entrada dispusimos los pasos podálicos y las distintas soluciones para la desinfección de las manos. Además, se tomaba la temperatura e interrogábamos al trabajador para saber si tenía o no algún síntoma.

"Aquí nadie podía entrar sin nasobuco ni con una temperatura a partir de 37 grados -insiste-. Los casos con fiebres retornaban a sus viviendas y en el área de Salud establecían las conductas". La doctora argumenta que



Odalys Martínez Aballe.

desde enero se suspendió el servicio a los seminternos y prohibieron las visitas de familiares y de personal ajeno al recinto. Los abuelitos de nuevo ingreso y aquellos que salían por consul-



tas al hospital debían acceder al centro con un PCR negativo.

Cuando se conoció del primer confirmado desplegaron un plan de acciones para detectar nuevos positivos y tratarlos con la prioridad que merecen por su edad y las patologías asociadas. Tras declarar la cuarentena en la instalación, y restringir la entrada y salida, procedieron a hacer la prueba a cada persona que reside o labora alli. Diamela Varela Moreno, epidemióloga al frente de la vigilancia de este foco institucional, explica que hicieron un estudio masivo, más allá de los contactos cercanos para no dejar cabos sueltos.

En la medida en que sale un positivo hay quienes se convierten en contactos y al quinto día se les repite el examen. Hasta el momento han sido diagnosticados ocho ancianos y cuatro trabajadores; siete ya recibieron el alta clínica. Y se reportan nueve sospechosos en ingreso hospitalario, pues mostraron signos.

"Previo a esta situación, dijo, este grupo vulnerable recibió tratamiento con Biomodulina T, lo que evidentemente resultó efectivo, pues la mayoría de los confirmados no tiene manifestaciones y los que sí, se encuentran estables". Todavía prosigue la investigación para determinar las posibles fuentes de infección. No obstante, se presume que "el contagio pudo ser generado por un trabajador asintomático".

EN LA PRIMERA LÍNEA

Allá adentro no hay sosiego posible, mas la adversidad los une y ese sentido de compromiso es todavía mayor. Desde la planta baja, un equipo organiza los procesos. Son ellos parte del personal del hogar que continúa prestando servicios. Ahora las oficinas se han convertido en dormitorios, y sectores, como Educación, contribuyeron con camas y colchones.

Virginia Pérez Benítez, especialista C en Recursos Humanos del centro, integra este pelotón de vanguardia. "Quienes nos incorporamos, después de resultar negativos, hemos apoyado las diversas tareas, y los que no están aquí mantienen la disposición. Este hecho nos ha afligido

mucho, pues sabemos que en ellos se incrementa el riesgo, y realmente es muy duro", expresa.

sa.

En ese mismo nivel se habilitó un área para el descanso de los que trabajan en la zona roja (ubicada en el tercer piso, donde, hasta ahora, se localiza el foco). Como medida de seguridad, aquellos que iniciarán el turno suben por el ascensor y quienes lo culminan bajan por la escalera; además, cuentan con dos baños separados, uno para el que entra a laborar y otro para el que sale.

La segunda planta también se halla bajo vigilancia, incluso cuando no se ha identificado ningún positivo. Allí se prepararon las condiciones (comedor, cuartos...) para que el grupo asistencial permanezca todo el tiempo. No hay comunicación entre los del segundo y el tercer piso y, por supuesto, los responsables de las funciones administrativas, ubicados en el primer nivel, no tienen acceso a la zona roja.

Seidel Delgado Félix, especialista en Medicina General Integral, con 12 años de experiencia, es uno de los galenos que encara el virus en este sitio. Desde su "cuartel", el policlínico Gustavo Aldereguía Lima, había tratado a sospechosos, pero nunca desde un centro de aislamiento; aun así, acudió sin demoras al llamado. "Estaremos aquí 14 días y luego iremos a otra instalación por ese mismo período antes de regresar a casa. Nos organizamos en equipos integrados por médicos, enfermeras y asistentes, más una especialista en Medicina Interna. La rotación para las guardias es cada 24 horas".

remprano en la manana comienzan los turnos y las dinámicas asistenciales incluyen la toma de temperatura cada ocho horas y el control para identificar posibles señales de la Covid-19. A la mínima manifestación de los abuelos o del personal activan el puesto de mando y se remiten al hospital o a un centro de aislamiento. Delgado Félix refiere que a todos (incluyendo al colectivo sanitario) se les ha aplicado el Nasalferón para elevar las defensas. "Usamos los medios de protección, el piyama sanitario, la sobrebata, la mascarilla,

las caretas faciales y el gorro. Si se detecta a alguien con signos nos colocamos la escafandra hasta que es trasladado".

Confiesa que no ha sido sencillo, son pacientes frágiles con varios padecimientos y algunos con demencia. Hay quienes no aceptan el nasobuco o no entienden la razón por la que deben ser examinados. "Nos auxiliamos de los profesionales del hogar que poseen la experiencia y conocen las particularidades de cada uno. Es un verdadero reto, pero me satisface ayudarlos", afirma, determinado.



Seidel Delgado Félix.

MIENTRAS VUELVEN LOS SUEÑOS

En cada recodo de esta gran casa no se detienen las rutinas. Odalys, el timonel del barco, descansa poco y hasta en los instantes de quietud, su mente "va de prisa". Coordina los procesos, orienta y no deja de transmitir la palabra de aliento a quienes, desde el otro lado de la línea, indagan sobre el estado de algún familiar; porque, dice, esa también es su responsabilidad.

"Aquí estaré hasta que esto termine", asegura. La doctora, como todo su colectivo, espera con optimismo el momento de volver a escuchar los buenos días de algunos de sus "viejos"; contemplarlos en el ir y venir por los pasillos o, simplemente, meciéndose en los balances. Escenas tan cotidianas y quizás, hasta triviales, ahora se les convierten en una necesidad impostergable.





Nacegalería Rafael Ferrero en el regazo inmenso de la ministura

Por Dainelis de la Caridad Pérez Almaguer (Estudiante de Periodismo)

Con la apertura de la exposición nacional de arte en miniatura **Cubanía**, quedó inaugurada la galería Rafael Ferrero en la Oficina del Historiador de la Ciudad.

La exhibición, a cargo del Proyecto Perspectiva, está integrada por 80 piezas, de 35 participantes de nueve provincias cubanas, en las que se vislumbran los rasgos más representativos de nuestra historia y cultura.

"Los artistas expresan el amor a la Patria. Rinden homenaje a José Martí y Rafael Ferrero, este último creador sobresaliente que contribuyó al desarrollo de la cultura en nuestro territorio", detalló José Naranjo Pérez, al frente de "Perspectiva".

Quien también atiende el arte miniaturista en la región oriental confesó que, cuando la Covid-19 esté más controlada, se llevará la muestra a diferentes comunidades tuneras y después a otras del país. Paisajes, abstractos, arte naif y otras vertientes pictóricas confluyen allí para deleite del público.

"Me siento feliz. La cultura es fundamental para una sociedad. Esta expo contribuye al crecimiento del pueblo, pues sus autores abundan en lo que significa ser cubano. Además, es un orgullo y un honor para mí que se inaugure la galería con el nombre de un gran amigo y fundador del movimiento escultórico de Las Tunas", afirmó Víctor Marrero, historiador de la ciudad.

"Disponer de este espacio es un sueño hecho realidad para la Oficina del Historiador. El mismo será atendido por el Proyecto Perspectiva y deseamos que contribuya al disfrute del arte", agregó Ana María Naranjo, especialista de la institución.

Wilner y la voz de los bonsáis

Texto y foto: Yelaine Martínez Herrera

Hace alrededor de dos mil años el arte del bonsái se originó en China y, poco a poco, este "símbolo", considerado allí puente entre lo divino y lo humano, fue ganando adeptos en todo el mundo.

Entre los tuneros que defienden el difícil "oficio" de sembrar y cuidar árboles en macetas se encuentran Wilner Rondón Peña, para quien adquiere un significado diferente. Con sensibilidad y paciencia descubre en esos seres vivos matices que otros pasamos inadvertidos.

Desde el año pasado, su deseo de inculcar en los demás el amor por estos "pequeños gigantes" echó nuevas raíces con el surgimiento del Club del Bonsái de Las Tunas, cuyos antecedentes se remontan a un taller impartido en el Consejo Provincial de las Artes Plásticas (CPAP). Actualmente, esa cofradía radica en el centro cultural Huellas, sede de la Fundación Nicolás Guillén (FNG).

"Durante un mes en el CPAP doté a los participantes de herramientas para identificarlos, definirlos, cultivarlos...; especialmente el japonés de cuatro ramas. Por los resultados alcanzados, se creó el club y desde agosto del 2020 entrenamos para perfeccionar esta labor. Ya, incluso, concebimos la peña **La voz del bonsái**, que se efectuará una vez al mes en 'Huellas'", explicó el coordinador.

Hoy son una decena de integrantes, que crearon una página en **Facebook** (Bonsái Club. Las Tunas. Cuba) para socializar sus experiencias. "Sobre la técnica tradicional, tratamos de realizarlos a nuestra manera, un poco más contemporáneos. Mantenerlos requiere de mucho empeño, porque no se hace según los años que tengan o se trabajen, sino los que aparentan tener".

Me cuenta que todo nace del deseo de llevar árboles a su hogar. "En mi adolescencia ponía diminutos plantoncitos en latas, les echaba agua y, aunque no poseía gran conocimiento, tenía lo principal: el amor", afirma quien, en tres lustros de faena con estos "adorables enanos", ha realizado un centenar.

"A medida que empecé a leer sobre el tema dije: 'Me gustaría tratar de hacer un árbol, llevarlo para mi casa y trabajarlo, pero sin hacerle daño'. Yo les hablo y, de cierta forma, ellos también me hablan. Es una actividad de mucho sacrificio, cada día hay que regarlos, quitarles las hojas que no van, a veces alambrarlos... Los alambras y ceden, pues es una manera de darles cuerpo según el diseño, porque hay técnicas según tamaño, poda, raíces, tronco...

"Y se trabaja por ramas, desde la parte más ancha pegada a la raíz. Debemos estar antes claros de la idea para que funcione y tener en cuenta las directrices, la triangularidad y su armonía. Se hace, no se espera que se haga".

Luego me habla de estilos como el hokidachi



(escoba), el fukinagashi (barrido por el viento), el bunjingi (o literati) y otros, que vislumbran las siluetas de tan especiales amigos de la flora. Este joven proviene del arte escénico (guiñol Los Zahoríes y Total Teatro) y en su "verde terreno" es autodidacta. "Mi escuela han sido los libros", apunta.

Más cerca de la madre tierra, así se siente una cuando habla con él. "El bonsái no es solamente un árbol chiquito. Si no es maderable no clasifica como tal. Pueden medir desde pocos centímetros hasta un metro y, aun los más pequeños, deben mostrar las cuatro ramas (si no tienen, hay que injertárselas) y estar en armonía con la vasija, aunque se trasporten en un solo dedo", detalla.

Uno de los proyectos que más le ocupa versa sobre la defensa de la guana, "que es tunera por naturaleza y según Víctor Marrero, el historiador de la ciudad, está en nuestro escudo. Hay mucho desconocimiento sobre ella, existe quien la confunde con el guano y hacen sombreros con sus partes.

"Sus hojas son en forma de corazón y las flores amarillas, mientras el tronco es verde amarillo. Ya casi no existe. Con los bonsáis les enseñamos a los demás lo real y maravillosa que puede ser. Hasta he regalado algunas de estas plantas a ciertas entidades y he sembrado otras en diferentes parques. Sueño con que volvamos a tener en nuestros campos colonias de ese árbol".

Seguidor empedernido de la escuela japonesa, camina por este universo de manos del amor hacia esas "esculturas arbóreas", que han alegrado, por ejemplo, el CPAP, la Asociación Hermanos Saíz y la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en la provincia. "Hay quienes piensan que hacer un bonsái es destruir el árbol o hacerlo pasar trabajo, pero no es así; constituye una labor sensible en la que se le respeta", aclara.

Termino la entrevista y, sin darme tiempo a reaccionar, sus manos vuelven a la tierra, ese espacio vital donde ha encontrado la felicidad.



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

El periodismo, según como se ejerza, puede ser la más noble de las profesiones o el más vil de los oficios.

Alejandro Miró (periodista peruano)



- INTERNETicias

POR AUTOSUFICIENTES...

Lawrence, Inglaterra.- Los editores de un periódico inglés hicieron el gran ridículo cuando este cumplió 70 años. En efecto, confiados en la infalibilidad de sus correctores, prometieron recompensar con mil libras esterlinas a quien encontrara una errata en su



libras esterlinas a quien encontrara una errata en su edición conmemorativa. Al rato de salir a la venta, un alud de mensajes casi los hace infartar. Sus remitentes demostraron que en el número había 36 pifias, entre líneas empasteladas, gazapos ortográficos, omisiones, adiciones de letras y hasta el nombre de la reina mal escrito. ¡Pa' su escopeta!

PRENSA AMARILLA



En periodismo se le llama prensa amarilla a aquella que suele publicar rumores aparentemente creíbles con el propósito de ganar lectoría. Su patrocinador fue el magnate de los medios William Randolph Hearts, dueño del **The New York Journal**, quien, en su pugna

con Joseph Pulitzer, también empresario mediático y propietario del **The New York World**, creó una historieta titulada **El chico amarrillo** (The yelow kid), cuyo perfil era contar noticias sensacionalistas.

POSTALES TUNERAS

El periódico 26 salió a la calle por primera vez el 26 de julio de 1978. En esta vieja foto aparecen algunos de sus fundadores. Arriba, están Juan Emilio Batista (periodista) y Miguel Díaz Nápoles (periodista). Debajo, de derecha a izquierda, Andrés



Castellanos (periodista, jubilado), Ramiro Segura (director), Abel Fernández (tipógrafo, fallecido), Julio César Pérez Viera (periodista) y Eduardo Infante (trabajador del Poligráfico, jubilado).

CURIOSO PERIODISMO...

El periódico de mayor tirada diaria es el japonés Yomiuri Shimbun: 14 millones de ejemplares... El diario en español más antiguo es El Mercurio de Valparaíso, Chile, fundado en 1827... La revista más añeja es National Geographic Magazine, creada hace 116 años y presente en 26 países... En América, el primer periódico fue la Hoja de México, aparecido en 1541... Las primeras emisiones públicas de televisión las efectuó la BBC, en Inglaterra, en 1927... El primer periódico de Australia lo editó en 1803 un recluso que había trabajado en el Times de Londres... El diarismo hizo su debut en Inglaterra, en el rotativo The Daily Courant, en 1702... En 1796 vio la luz el primer periódico dominical: el Weekly Messenger, fundado en 1796 en Londres... El primer corresponsal de guerra fue el ateniense Tucídides, quien cubrió la Guerra del Peloponeso...



Santiago de Cuba-----Sierra Maestra

Guantánamo------Venceremos

PERIÓDICOS PROVINCIALES

Pinar del Río -----Guerrillero

26

Hoy, a retomar el paso con Viera como guía

Por Dubler R. Vázquez Colomé

Un reseteo en toda regla necesita hoy Las Tunas, tras dos derrotas consecutivas, para retomar el paso perdido en el **play off** de semifinales ante el campeón Matanzas. En ese afán, el de reencontrarse con lo mejor de sí mismos, los Leñadores tendrán encima del **box** nada menos que a Carlos Juan Viera, un seguro de vida en sus dos salidas de la actual postene que de la consecución de la c

Habrá quien piense que dos derrotas consecutivas son un mal resultado, sobre todo, por el revés de este jueves, luego de una tremenda remontada. Sin embargo, no pocos aficionados tuneros habrían deseado un escenario como el que se avecina: llegar al quinto encuentro con igualada a dos victorias por bando y con Viera, Yudiel Rodríguez y Alejandro Meneses disponibles para el tramo decisivo.

Probablemente, los dos triunfos iniciales hayan confundido a los más optimistas. Imaginar una barrida frente al actual



monarca nacional era pura ficción, mucho más porque no parecía viable que la defensa yumurina mantuviera un accionar tan errático como el de los dos primeros choques Con todo, el balance de la serie semifinal ha sido muy bueno para el equipo de Pablo Alberto Civil, que llegó con franca desventaja en los pronósticos y ha demostrado estar en un nivel superior al que muchos le suponían. Tres aperturas de lujo consecutivas, una defensa bastante segura y una ofensiva que, sin llegar a producir todo lo que podría esperarse, ha cumplido su función.

Como único "pero", los errores cometidos en los choques más recientes, la apertura inefectiva de Ángel Sánchez y la escasa confianza en el **bullpen** durante el juego tres, cuando Alejandro Meneses fue demorado en exce-

Ahora, en igualdad de condiciones, Leñadores y Cocodrilos tendrán tres juegos para definir el match y citarse con los Alazanes de Granma en la disputa del título. El de hoy volverá a ser un juego clave, con otro duelo entre los dos líderes de staff sobre el montículo del estadio José Antonio Huelga.

YERA VS. VIERA, SEGUNDA PARTE

Las posibilidades de uno y otro equipo dependerán hoy de sus

principales cartas, en la reedición del duelo de estrellas que ya vimos en el partido inicial. El pasado domingo, Viera tomó sobrado desquite de una mala salida en la semifinal del año anterior y lanzó toda la ruta ante los Cocodrilos de Matanzas, para guiar a Las Tunas a éxito de 4x2

El jobabense completó 9,0 entradas, con cinco ponches, dos boletos y 10 jits permitidos, remarcando su poderío en los momentos decisivos y confirmándose como uno de los grandes del béisbol cubano actual. Su batalla con Yoenni Yera tuvo alternativas, pero se decantó en definitiva del lado verdirrojo.

Para el domingo, el zurdo Yudiel Rodríguez será la apuesta de Pablo Civil en el sexto choque; mientras que el lunes, de ser necesario, Alejandro Meneses tendría la tremenda responsabilidad de lanzar el juego definitivo.

Tres tuneros en histórica convocatoria de la selección nacional de fútbol

El portero Sandy Sánchez y la dupla de defensores Sandro Cutiño-Leandro Pérez integran el trío de jugadores tuneros incluidos esta semana en la convocatoria de la selección nacional, de cara a los partidos eliminatorios de fines de marzo rumbo a la Copa del Mundo Catar 2022

El director técnico Pablo Elier Sánchez anunció a los 26 elegidos, de los cuales 23 viajarán a Guatemala para enfrentar al once local el día 24 y a la escuadra de Curazao, cuatro jornadas después. Se trata de un llamado histórico por la presencia de cuatro futbolistas que se desempeñan de manera independiente en ligas profesionales de Europa y América.

Atendiendo a su condición de guardametas titular de la tricolor caribeña, estaba cantada la convocatoria de Sandy Sánchez, actual jugador del Navegante Esporte Clube, de la Segunda División B en el estado brasileño de Santa Catarina. Lo mismo podía esperarse de su compañero de equipo en el Gigante Sudamericano, el defensa central Sandro Cutiño, subcampeón en el 2020 de la Liga de Nicaragua

Menos probable parecía la inclusión de Leandro Pérez, un futbolista polivalente que se puede desempeñar en la zaga o la media cancha y que ha crecido mucho con Las Tunas en las dos últimas temporadas del fútbol cubano.

El grupo con el que la Mayor de las Antillas empezará a buscar el sueño de Qatar 2022 está compuesto por jugadores que actúan en ligas de Brasil, España, Guatemala, Estados Unidos, República Dominicana, Costa Rica, Inglaterra, Honduras y San Marino, los cuales se unirán a los que juegan en el campeonato doméstico ya en la sede de la competencia. Allí, el colectivo técnico dispondrá de apenas dos días de entrenamientos conjuntos (22 y 23 de marzo) para encontrar el imprescindible entendimiento entre hombres que jamás han jugado juntos.

Entre los nombres anunciados sobresale el delantero Onel Hernández, del Norwich City de la segunda división en Inglaterra, quien el año anterior se convirtió en el primer cubano con participación en la Liga Premier. Además, aparecen el defensor Carlos Vázquez (Cavafe), jugador del Navalcarnero en la segunda B de España; Jorge Luis Corrales, del Tulsa FC de la USL Championship, segundo nivel de Estados Unidos; y el atacante Joel Apezteguía, del SP Tre Fiori, de San Marino.

A pesar de las buenas noticias que deja el llamado de jugadores con experiencia en torneos mucho más fuertes que el campeonato nacional, se frustró esta vez el llamado al ariete Marcel Hernández, líder goleador con la Liga Deportiva Alajuelense en la Liga Promérica de Costa Rica. Al respecto, Miguel Ángel Díaz, jefe técnico de Selecciones Nacionales, explicó que no fue posible por una serie de particularidades sobre las cuales no pretendían profundizar en este momento.

Sin embargo, aseguró que continúan los



diálogos con el atleta y esperan poder contar con sus servicios para próximos compromisos, de acuerdo con **JIT Digital.**(D.R.V.C.)

EnZona llega a pagos de gas licuado

Texto y foto: István Ojeda Bello

Desde el pasado martes, los consumidores adscritos al punto de venta de gas licuado del reparto La Victoria, en esta ciudad, son los primeros que aquí pueden pagar los cilindros de dicho producto, normado o liberado, a través de la plataforma digital **EnZona** de la empresa Xetid. La novedad se extenderá paulatinamente al resto de los establecimientos similares de la Unión Cuba-Petróleo (Cupet) del territorio, confirmaron representantes de ambas entidades.

Para hacer uso de **EnZona**, los interesados solo necesitan tener teléfono móvil inteligente con conexión a la red de datos móviles y una tarjeta magnética asociada a una cuenta bancaria. La transacción se completa previa autenticación escaneando el código QR colocado a la entrada de la unidad.

"El código QR ya tiene prediseñado el nuevo precio de la balita, 180.00 pesos, de manera que las personas no tienen que teclearlo y eso reduce el margen de error. Adicionalmente hemos colocado otro código que puede servir para veri-

ficar que efectivamente se efectuó el pago en aquellos puntos de venta donde no haya ordenador o falle la energía", dijo Rafael Rojas Rodríguez, representante en Las Tunas de Xetid.

Se planea, aseguró Rojas Rodríguez, extender a **EnZona** los pagos que los clientes efectúan en las bodegas pertenecientes al Grupo Empresarial de Comercio. Las pruebas piloto en ese sentido podrían comenzar en marzo, anticipó. Procedimiento similar, señaló, harán en el futuro con otros servicios, como la limpieza de fosas sépticas y el suministro de agua potable, de conjunto con el Instituto de Recursos Hidráulicos.

La puesta en marcha de esta plataforma en los sitios de venta de gas licuado está ocurriendo con la cooperación en el terreno de los especialistas de los Joven Club de Computación y Electrónica, quienes auxilian a los usuarios potenciales en la copia e instalación de la APK, la creación de sus cuentas, en asociar las tarjetas y cómo realizar los pagos. "Previamente, Xetid capacitó a 15 de nuestros



instructores de todos los municipios sobre las características y funcionalidades de **EnZona**", comentó Yaneicy Rodríguez Castro, especialista en Gestión Comercial en la Dirección Provincial de los Joven Club.

Cupet no solo aligera la cantidad

de efectivo que debe manipular, adicionalmente les imprime más seguridad a sus operaciones financieras, opinó Rolando González Labrada, jefe del Grupo de Gas Licuado en la Empresa Comercializadora de Combustible

El directivo añadió que la implementación de esta facilidad de pago electrónico ha sido posible porque la entidad ha venido trabajando en la informatización de sus procesos internos y en mejorar la conectividad de sus unidades, especialmente, en el ancho de banda. "Además, porque hemos instalado otros programas informáticos para controlar los inventarios de los establecimientos de venta, lo cual nos permitió poder introducir esta APK", expresó.

Junto a Transfermóvil, EnZona comparte el escenario cubano en lo concerniente a los pagos electrónicos de la población del Archipiélago, con presencia en las tiendas virtuales de las principales cadenas comerciales; más opciones de pago de servicios de alta demanda como telecomunicaciones, agua y electricidad.



José Ignacio y el magisterio cuando es del alma

Por Esther De la Cruz Castillejo

Un hombre que dedica 41 años ininterrumpidos a la enseñanza merece mucho más que una entrevista. Si ese hombre, ade-más, recibe el Premio Nacional de Pedagogía 2020 en Cuba, entonces el diálogo (lo mínimo posible, como le comenté antes) se hace inexcusable.

Los de 26 lo sabemos, por eso fuimos al encuentro del doctor en Ciencias, José Ignacio Reyes. Y él nos recibió en la agradable sala de su casa a sabiendas de que ya han pasado algunos meses del acontecimiento, pero tal vez cons-ciente, como nosotros, de que cuando las aguas se calman podemos calibrar más las emociones de una vida completa.

Agradecimos con creces su locuacidad, sapiencia y el delicioso café que acompañó ese rato de la tarde. Es el primer docente tunero en alcanzar este lauro y, según nuestras pesquisas, el único que lo ha logrado entre todos los que ejercen en el oriente del país.

"Creo que llegué más temprano de lo normal a la educación, tenía 15 años de edad. Soy del Tercer Contingente del Destacamento Pedagógico. Una idea de Fidel Castro ante la necesidad de poner maestros en las aulas, por la explosión de matrícula que se dio en Secundaria Básica en la década del 70 del siglo pasado. Acostumbro a decir que à mí me maduraron con carburo".

Y sonríe. Porque es cubano de esos que cuelan dicharachos en cualquier frase y saben que en ellas están las más grandes verdades. Figúrese usted que con esa edad (15 años) ya estaba frente a la pizarra, dando clases a dos grupos de séptimo grado, con los que tenía más asuntos afines de lo que es debido en el universo de profesores y alumnos.

Se fue enamorando de ese entramado de tizas, borradores y cuartillas. Y, en la medida en que el idilio se hacía grande, iban quedando a un lado los sueños de sus padres de que fuera médico o

Sí, el muchacho que nació en La Habana y creció en Palo Seco, Guáimaro, se les marchó de pronto, con todas sus inquietudes a cuestas, a la filial Orlando González, de Sierra de Cubitas, que pertenecía a la Universidad de Camagüey. Iba a hacerse nada menos que maestro de Historia.

Fue alumno de cinco puntos, no se permitió otra cosa. Resultó el mejor graduado de su disciplina y estuvo entre los destacados dé ese año. Con tanta buena noticia y lo intenso de sus noveles huellas laborales, para nadie fue difícil creer que José Ignacio estuviera en la nómina de los primeros que se prepararon en Cuba en la teoría del Marxismo-Leninismo e Histo-

"De eso se sabía muy poco en aquellos años. Y casi recién graduado me fui a un curso relacionado con esos temas a la Universidad de La Habana. En este tiempo di mis primeros pasos en algo que me apasiona y es la formación de maestros"

En 1987, el profe llegó a Las Tunas, quería probar otros aires y aquí los halló al punto de que ha permanecido laborando 34 años entre nosotros. En estas tierras se hizo doctor en Ciencias de la mano de la prestigiosa catedrática Rita Marina Alvarez de Zayas, que le había abierto las puertas de la investigación desde mucho antes, en la época en que para llegar a esta especialidad había que ser más consagrado que joven; pero él, pura entrega, siempre rompió estereotipos.

Comenzó en suelo tunero impar-tiendo Historia y Didáctica de la Historia, esta última, una asignatura pendiente de profesores por aquí, y venían expertos desde Hol-guín a darla. Pero ya José Ignacio en eso también tenía camino andado, era necesario.

Ha consagrado lo más significativo de su trabajo a la formación de maestros y, nadie lo dude, es un referente de buenas prácticas en el país. Converse si quiere con alguno de los más de 200 docentes que se han hecho doctores en Ciencias a su vera en disímiles sitios de Cuba. Todo un privilegio.

Allí, en la brisa agradable de la sala de su casa, hablamos de su gusto por los deportes y la pasión desmedida por la lectura, algo que le viene de familia. Y contó de su padre, autodidacta en tales lides, y de su hermana, la profesora de Inglés que terminaba los libros mientras él la vigilaba para enton-ces devorarlos a destiempo. Así llegó joven a Shakespeare, a Villa-verde y a muchos enconados escritores, lo mismo de novelas, cuentos, poesías que de controversiales artículos de prensa.

Descubrió al ballet un día, cuando alguien lo invitó a ver una función de la mismísima Alicia Alon-so, en el Gran Teatro de La Habana, y ya nunca más pudo divorciarse del mundillo mágico de los tutús y las volteretas. Sí, es un hombre

"Adoro visitar museos, dentro y fuera de Cuba. He estado en el Louvre, París; en el Museo del Pra-do, Madrid, y en casi todos los que existen aquí, especialmente los que tienen vínculos directos con la historia, me encantan.

Tengo como un tesoro mi viaje a la Universidad de Zaragoza, en España. Allí me llevaron hasta el expediente original de estudiante de José Martí y hasta me permitieron tocarlo. Soy un furibundo martiano y fidelista; ver la firma del Apóstol, palpar el documento, no te puedo explicar la cantidad de emociones que se me unieron en ese instante. Es algo que les han permitido a muy pocas personas y yo llegué hasta allí, hasta esos espacios, de la mano de mi profesión. Constituye un orgullo".

José Ignacio es, desde hace seis años, presidente de la Comisión de Grado Científico de la Universidad de Las Tunas. Antes, durante más de una década, dirigió los destinos del Centro de Estudios Pedagógicos y ha cumplido otras muchas funciones dentro de la academia.

"La gente dice que no les gusta discutir esas cosas conmigo, porque sostengo que no existe mejor profesión que la que yo desempeño. No me imagino haciendo otra cosa. La Educación es la madre de todas las profesiones. Y eso es algo que he manifestado dentro y fuera de Cuba, siempre.

"He adquirido virtudes como ser humano dentro del magisterio y me ha dado muchas satisfacciones en el camino. Es bueno insistir en que el premio me lo han entregado a mí y estoy feliz, pero junto conmigo, hay muchos enamorados. Valiosos colegas que se lo han creído, lo han tomado en serio y, sin ellos, nada se habría conseguido aquí. Estoy seguro de eso".

Tiene el don de ser maestro en cada lugar, a toda hora, como una especie de fe de vida. Y se siente pletórico cuando ve a muchachos que llegan a las aulas con muchas lagunas y los ojitos asustados, y luego, a base de empeño, se crecen y llegan a ser sus compañeros de trabajo y le enseñan, porque cada jornada es una excusa para aprender.

Conoce de la meritoria tradición educativa en Cuba. Le preguntamos por eso y por los dilemas de la actualidad. Insiste en que hay numerosos factores que se entrelazan, mas se arriesga a compartir con nosotros algunas ideas.

"En los últimos años no siempre se escoge para profesor al alumno que está en mejores condiciones de hacerlo. Y eso pasa también por una presión familiar, porque en las casas muchas veces los padres no quieren que sus hijos buenos estudien esta carrera; sin embargo, sí quieren a un buen maestro para sus hijos.

"Y los que tienen la disposición, en disímiles casos, traen grandes

lagunas culturales. Entre ellos están los que se esfuerzan, porque con tesón, todo se logra; y los que no lo hacen. Depende, de igual manera, de los profesores universitarios el motivarlos. Quizás llegan etiquetados en el plano de intelecto bajo, nivel de mediocridad y no se lo creen totalmente. Tenemos que ayudarlos; los hay valiosísimos.

"Por otro lado están las personas que no han sido dotadas de las herramientas necesarias para aprender a aprender e, incluso, para descubrir que pueden cultivarse más de lo que lo han hecho hasta ahora.

"En el caso de Cuba, sucede, además, que en la medida en que hemos crecido como población tenemos más maestros. Ya cuando estás buscando más corres ciertos riesgos. Llegan a un plantel, no encuentran un ambiente favorable en ese sentido en todos los lugares y marca muchísimo. Y eso que estoy hablando de escuelas que se esfuerzan por hacer las cosas bien.

"Es preciso elevar perennemente la calidad de la formación

docente, tanto de los que están egresando como de los que están en ejercicio. Ahora hay una competencia muy grande con Internet. Ya la enseñanza escolar no siempre trae la novedad; un muchacho que ve los documentales interesantes que pone, por ejemplo, Multivisión, o se acostumbra a buscar información de ese tipo tiene datos al alcance de la mano que el maestro puede desconocer. Entonces, no se deben utilizar los mismos métodos.

"Por otro lado, la familia escucha al niño y no oye lo que dice el profesor, les dan abiertamente la razón a los alumnos. Los maestros, a juicio de muchos, han perdido su prestigio; yo creo que el prestigio te lo tienes que dar tú, en todo momento. Hay que actuar como maestro, en todo momento.

"Tenemos mucha superación montada, pero no somos capaces de mantener, de sostener esa capacitación en la escuela, en la sociedad de manera constante. Es este un tema peliagudo, con muchas aristas; he mencionado, apenas, algunos esbozos".

Comentarios desde facebook

Alexis González Velázquez

Agradezco mucho a la periodista por esta conversación con el doctor José Ignacio González, fui miembro también del III Contingente del Destacamento Pedagógico, pero en Holguín, y, además, su alumno en la Universidad de Ciencias Médicas de Las Tunas. Mucho más se puede decir de este gran hombre que siempre, en cada palabra educa e instruye. Su premio nacional es el resultado al esfuerzo de toda su vida. Desde el hospital cubano en Qatar, un abrazo grande a mi profesor.

Ermis González Pérez

Merece todo el reconocimiento posible. Como siempre digo, es un pedagogo universal, un enamorado de la ciencia y el arte de instruir y educar.

Luis Daniel Sánchez Ravelo

Hombre sin par y una sapiencia envidiable. Todos los que lo conocemos sabemos que hay un corazón presto a tender puentes, conocimientos, tesón y mesura. Enhorabuena este reconocimiento a un pedagogo enraizado a la mejor tradición del magisterio cubano. Sus pupilos lo admiramos.